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>>DC国际建筑创作总监 白云

好设计创造好产品

设计院在整个住宅产品

的生产过程中，职责和权限其

实是很有限的，如何能够做好

我们职责范围内的东西呢？我

觉得实际上有这样两个方面的

问题要问，第一，新形势下市

场对设计单位的要求，第二，

我们该怎么做。 

市场对我们的要求用一

句话可以概括，就是在更大

的程度上、更宽的范围上追

求产品的附加值。然而，产

品的附加值绝不仅仅是偷面

积，偷面积并不可以长久做

下去。举个例子，我们在宁

波的一个业主，经常一个房

间拉掉做成了阳台，一段时

目前的政策环境使得大家都

将重心更多地集中到产品上

来。我们站在设计院的角度如

何看这样新形势下的住宅市场

和住宅产品呢？我们坚信好设

计创造好产品，地产界和设计

界必须联手才有一个更加美好

的明天。
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间做下来，慢慢地宁波市场的规划部门对他们的面积

核算规范做了调整，1.8米以上的阳台要做全面积，政

策越收越紧。现在上海住宅面积政策的收紧，这其实

是在开发商和设计单位共同推动下促成的，单纯偷面

积并不是我们为产品增加附加值的长久之计，只有更

多贴心的设计才能让业主感觉到更大的附加值，同时

也是真正从将来使用这个房子的业主为出发点。

如何打造最优化的产品？我用我们的一个实际

项目来做一个说明——宁波华润卡纳湖二期。这个项

目的一期产品在宁波销售得非常好，背面是宁波东钱

湖。二期产品同样在山谷之中，二期产品没有获得一

线湖景的最优位置，大部分在山谷之中，远离湖水，

但是内部有一个小的水库。我们当时设计双拼别墅的

时候就把它开发成两户室完全不同，并且入口的方向

完全不同的产品。卡纳湖二期别墅区，对水库景观利

用最好的位置是三栋面积600平的独栋别墅。在类独栋

的概念并不像现在市场炒得这么火爆的当时，我们就

已经在这个项目里提出了这种概念。 

接下来从几个细节介绍我们如何打造最优的产

品。

充分利用优质资源。卡纳湖二期项目中，水库对

面前面比较大的几栋是项目中的楼王，但是这样的利

用是否已经做到了对景观最优质的利用呢？别墅设计

中，我们经常在窗子上面做装饰和分割，把玻璃窗进

行细小的分割，但是无论法式也好，地中海式也好，

尽力做到原汁原味的风格。当这个别墅区在施工过程

中基本建成的时候，我亲自站到了这个客厅里面对着

大面积的玻璃窗向外看，面对这样的湖水就会觉得任

何和风格相关对玻璃的分割都是浮云，没有分割才是

最好的。我觉得没有做到最充分利用资源，只有你以

使用者的角度，站在房子里才知道哪些是重要的，哪

些是不重要的。 

灵活变通的差异化路线。比如，我们在实践中经

常尝试多种的石材搭配希望可以找到石材之间最好的配

比，能够诠释出各个别墅之间不同风格的差别。目前市

场最流行的是法式风格，我们这几年也创造了一系列具
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有行业标杆性的法式作品：上海银亿新江湾城，南通华

润橡树湾，合肥华润凯旋门，宁波北仑华润凯旋门。这

几个项目虽同为法式风格，但各自有不同诠释，从中能

够看到我们的差异化路线，我们怎样为各个不同的项目

在同一风格之下做出我们不同的设计，

合肥华润凯旋门。位于合肥新区核心地块，北

面的湖水是新行政中心，行政中心正对大的绿轴，是

一个150米高的超高层住宅项目。因为华润的凯旋门

项目建立在凯旋门下面，把原始的风格拿上去非常困

难，我们向业主推荐了有别于市场上通用的法式风

格，而是在进入20世纪高层建筑出现以后，我认为是

承接了新古典主义一脉的风格，但和原来法式风格是

基于同样的文化底蕴之上的崭新法式建筑风格。
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我想起当时做宁波东钱湖卡纳湖二期项目时，为项

目中面积最大的一栋楼，也是整个项目中最得天独厚的位

置做了一张效果图，湖光山色很漂亮。当这个项目施工之

中我到同样的位置拍了同样的照片，放在一起对比，有的

时候经常觉得很感动，感觉我们只要用心设计，真实的作

品会更加美好。 

宁波北仑的华润凯旋门。由于这个别墅项目做

不到上海新江湾城的高价格，所以我们为他们推荐的

别墅风格就是一种相对来说比较简单的，但同样带了

法式联排别墅的风格。我们推荐他们做了一个非常豪

华，非常能够体现项目价值感的会所，这个会所现在

已经被天津华润凯旋门项目原样复制。当时外墙的

石材没有找到充足的石材供货，最后使用了一种更贵

的，在别墅本身价格不能支撑这么高售价的情况下，

我们和业主一起打造这样一个更加豪华的会所来实现

项目的价值。

上海新江湾城。这个项目主要由联排别墅和花园

洋房构成，整体上做了两层地下室。我们在设计中经

常遇到这样的困难，项目从车库到别墅的地下室通常

要经过很多级台阶，根源就在于地库的层高，而别墅

的地下室层低。我们仔细测算了一下，这个项目地库

基本层高在3.9米左右，包括一些技术性的要求，加上

上面1.5米的覆土，共有5米多，足够多两层地下室，

这样形成了平层建筑的状况，加上法式坡顶带来的阁

楼，业主很高兴就接受了我们的产品。因此我们对预

售价格比较有信心。


